

PRÉFACE

À titre de ministre des Affaires étrangères du Canada, j'ai un grand intérêt pour notre histoire nationale, en particulier les événements et les changements qui ont façonné la place que le Canada occupe dans le monde. Il s'agit d'un intérêt que j'ai en commun avec de nombreux Canadiens. C'est donc un honneur pour moi de présenter ce volume spécial de la série historique phare du Ministère, les *Documents relatifs aux relations extérieures du Canada*.

Le premier volume des *Documents relatifs aux relations extérieures du Canada* a été publié en 1967, alors que le pays célébrait son centième anniversaire. Depuis, les volumes de cette série ont porté sur diverses périodes de l'histoire de la politique étrangère du Canada, de celle de Laurier jusqu'aux années du gouvernement Pearson. À ce jour, la série compte 29 volumes réguliers; elle a permis de réimprimer plus de 20 000 documents qui représentent presque 40 000 pages de texte, de sorte qu'il s'agit du plus important projet de nature documentaire et historique au Canada.

Le sujet de ce volume spécial, l'Arctique, revêt une importance de plus en plus grande pour le Canada, au moment où nous nous apprêtons à célébrer le cent cinquantième anniversaire de notre fédération. Le présent volume met en lumière de quelle façon et pour quelles raisons le Canada a affirmé sa souveraineté dans le Grand Nord entre 1874 et 1949, et il illustre la dette immense que les Canadiens ont aujourd'hui envers ceux qui ont bâti le pays.

Depuis la fin du dix-neuvième siècle, les gouvernements successifs se sont employés à faire en sorte que le patrimoine nordique du pays soit nôtre. Or, les réussites des politiciens, des diplomates et des fonctionnaires canadiens à cet égard sont demeurées jusqu'à maintenant enterrées dans les archives. Cette histoire présente en elle-même un grand intérêt historique, mais elle revêt aujourd'hui un autre intérêt alors que les Canadiens sont confrontés à de nouveaux défis dans le Nord.

Une connaissance approfondie de notre histoire nordique peut s'avérer une source précieuse d'information et d'inspiration. À la veille du cent cinquantième anniversaire du Canada, je recommande le présent volume, car dans cet important processus de découverte de notre pays, il est un point de départ essentiel.

STÉPHANE DION, C.P., DÉPUTÉ,
MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES